

## BAB V

### KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian pengembangan buku bantuan diri untuk membantu pengambilan keputusan karier dalam perspektif *trait and factor*, dapat disimpulkan bahwa media buku bantuan diri dapat menjadi media yang menarik dengan berisi informasi yang sesuai dengan kebutuhan peserta didik. Penelitian ini dilakukan dengan model *Research and Development (RnD)* yang berbasis pada model ADDIE. Penelitian ini hanya melakukan tahap analisis, desain, dan berakhir hanya sampai pada tahap pengembangan media karena mengingat waktu penelitian yang cukup terbatas. Adapun hal-hal yang menunjang penyampaian informasi melalui media buku bantuan diri ini ialah buku bantuan diri dilengkapi dengan isi materi tentang pengambilan keputusan karier dalam perspektif *trait and factor*, font huruf yang menarik, gambar ilustrasi, *background* buku yang berwarna dengan warna huruf yang menyesuaikan agar lebih menarik dan dapat jelas terbaca.

Pengembangan media buku bantuan diri untuk membantu pengambilan keputusan karier dalam perspektif *trait and factor* bagi peserta didik kelas VIII di SMP Diponegoro 1 Jakarta telah memenuhi komponen yang sangat baik. Hal ini sesuai dengan hasil penilaian uji

ahli dan uji coba terbatas yang dilakukan menggunakan evaluasi formatif, yaitu: 1) uji ahli materi memberikan hasil persentase sebesar 88,23%, artinya buku bantuan diri ini masuk dalam kriteria sangat layak; 2) uji ahli media memberikan hasil persentase sebesar 92,04%, artinya buku bantuan diri ini masuk dalam kriteria sangat layak; 3) uji coba terbatas oleh 10 peserta didik memberikan hasil persentase sebesar 88,43%, artinya buku bantuan diri ini masuk dalam kriteria sangat layak. Jadi dapat disimpulkan bahwa peserta didik tertarik dalam menggunakan buku bantuan diri yang telah dikembangkan.

Adapun ahli materi menyimpulkan dari penilaian yang dibuat ialah buku bantuan diri yang dikembangkan oleh peneliti layak digunakan oleh peserta didik untuk membantu membuat keputusan karier tanpa revisi dengan komentar dan saran perlu adanya tambahan informasi tentang bagaimana peserta didik menganalisis hasil *self-assessment*. Selanjutnya, ahli media menyimpulkan dari penilaian yang dibuat ialah buku bantuan diri yang dikembangkan oleh peneliti layak digunakan oleh peserta didik untuk membantu membuat keputusan karier dengan revisi sesuai saran. Adapun komentar dan saran yang diberikan ahli media ialah: (1) revisi pada konsistensi ukuran huruf dan (2) penggunaan warna harus konsisten pada bagian yang sama.

**B. Implikasi**

1. Pengembangan media tidak sampai pada uji coba *pilot*, karena keterbatasan waktu penelitian
2. Hasil perolehan minat yang tinggi membuat perencanaan individual yang lebih baik
3. Hasil penelitian yang diperoleh perlu keterlibatan guru BK lebih jauh.

**C. Saran**

1. Bagi penelitian selanjutnya perlu diteliti lebih mendalam sesuai tahapan, hingga pada tahap evaluasi dan melakukan uji coba *pilot*
2. Hasil pengembangan buku bantuan diri dapat digunakan guru BK dalam menunjang pemberian layanan perencanaan individual
3. Peran guru BK sangat diperlukan dalam membimbing peserta didik untuk memilih sekolah lanjutan menggunakan media yang telah dikembangkan oleh peneliti.